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“あれ松虫が 鳴いている ちんちろ ちんちろ ちんちろりん

あれ鈴虫も 鳴き出した りんりんりんりん りいんりん

秋の夜長を 鳴き通す ああおもしろい 虫のこえ”

『虫のこえ』 童謡・唱歌

～収穫の秋・紅葉の秋～
１０月に入り、朝夕ずいぶんと涼しくなり、早朝は肌寒さを感じるようになりまし

た。８日は“寒露”、「野草に冷たい露が宿る」という意味です。この頃は、秋も深ま

って山では紅葉も色づき始める頃と言われています。日中はまだ暑いと言っても、吹

く風や周りの景色は着実に秋色に変わりつつあります。

＝第４回教研推進委員会＝
１０月２日（月）に第４回教研推進委員会を開催しましたので協議内容について

報告します。

１．第６７次一日教研・各地区の反省

研究所だより

（１）模擬授業・講演

【西部（下川口小・三崎小）地区】

・講師先生が子どもに参加してもらい実際に授業を見せてくれるスタイルは今まで

なかったので、とても良い研修会となりました。協力してくれた清水小の対応を

ありがたく思います。

・実際に授業を参観させていただくと、児童への声かけや指示・発問・評価等がよ

くわかったので良かったです。

・昨年度に引き続き、学校経営にかかる大事な部分を担任として再確認することが

できました。

【東部（下ノ加江小・幡陽小）地区】

・授業を実際に参観できたことで、具体的にほめ方等がわかって良かった。

・児童の思いを引き出したり、伸ばしたりする方法が参考になった。

・夏休みの時期に、気持ちも切れずに、６年生の子どもたちは、よく頑張ってくれ

ました。

・授業については、先生のやさしい言葉がけが印象的でした。

【半島（中浜小・足摺岬小）地区】

・「ほめ言葉のシャワー」を実際に見せていただけて良かったです。

・清水小の６年生のみなさん、授業お疲れ様でした。

・授業も講演も、どちらも良かった。

・菊池先生のドキュメンタリー映画を拝見したことがあ

り、その中で菊池学級の児童がディベートで文学作品

を読み解いていたが、普段先生が提案されている「認

め合う集団・授業」とは距離があるように思ったので

その真意を質問したかったができず残念だった。

【中央Ⅰ（清水小）地区】

・講師の先生の授業を観察して、児童の自尊感情を高める技術や方法を学ぶことが

できた。

・６年生にとってもよい経験になったと思う。尋ねられていることにすぐに反応で

きていた。

・学級づくりをする上で大切にしなくてはいけない事、子どもを褒め、認めること

の大切さを学ぶことができた。

・授業の流れ、技術的な面も実際にみることができたので大変勉強になった。

【中央Ⅱ（清水中）地区】

〔模擬授業〕

・清水小学校６年生がよく頑張っていて、来年入学

してくるのが楽しみ（多数）。

・ボイスシャワー、とても勉強になりました。実際

に体験できて良かったです。

・初めての試み（模擬授業）であったが、たいへん

わかりやすく指導してくれた。

・言葉のシャワーを知ることができ、たいへん勉強

になった。

・具体的に授業を見学できてよかった。

・飛び込み授業での授業を流すうまさを感じる反面、導きすぎという感じもした。

・大変良かった。生徒へのかかわり方、切り返し、ほめる視点とても参考になった。

・手法だけをまねてもいけないと思った。理不尽さを学ぶ意味ではＯＫ。

・清水小学校の児童は集中してすばらしい活動でした。菊池先生の人を引き付ける

力はすごいです。

・ほめて伸ばすことはとても大切だということを再認識すると同時に、難しくもあ

ることも感じました。

・児童が意欲的に取り組む姿を見せた背景に菊池先生が肯定的な声かけをされてい

ることに励まされているからだと感じました。

・生で授業を見せていただいて、ほめることが自己有用感につながることがわかり

ました。

・肯定的な授業の必要性から、周りの状況・つながりを導いていた。

〔講演〕

・ほめることが大切だと感じた。

・昨年度もたいへん勉強になったので２年継続して菊池先生のご講演、たいへん良

かった。

・学級指導の視点が明確であり、目を開かされる点があった。

・興味深いものがあったが、参加者の質問や意見が多く出せ、ともに深めていける

会のほうが効果が上がるのではないかと思う。

・具体的内容がとても分かりやすく、参考になりました。

・黒板の五分の一を使って子どもたちに大切にしてほしいことを書くという取り組

みを紹介されていたので、自分も真似したいと思いました。

・肯定的な評価について、自分はあまり評価していなかったように思う。今後に生

かせる内容であった。

・聞いてみたかった先生の話でした。土佐清水で聞けるとは思っていなかったので

とても勉強になりました。



（２）午後：各部会について

【西部（下川口小・三崎小）地区】
・どの部会も熱心に教材研究等ができた。
【東部（下ノ加江小・幡陽小）地区】
・外国語部会は小学校２名だったので少なすぎた。
・各部会とも、工夫を凝らした内容で活動することができた。

・外部講師などにもお世話になり、積極的に活動できた部会もあった。

・日頃できない学習、研究ができたので大変良い。(理科部会)

【半島（中浜小・足摺岬小）地区】

・教育相談部会

ＳＣと相談との違いがわかり、ＳＣの講話はとてもわかりやすく、

明日からの教育活動に活かすことができるものであった。

・人権教育部会

布福祉センターで６年生の部落問題学習を中心とした単元構想を検討することが

できた。市の人権教育主任や土佐清水市人権教育研究協議会学校教育部会の活動

や提案内容と重ねながら取り組みを推進し、部落問題学習については特に、今回

の協議内容を含め提案する機会があればいいと思う。

・学校行事と重なり部会に参加できない学校があった。大事な研修会なのでできる

だけ調整したらどうだろう。

【中央Ⅰ（清水小）地区】

・算数部会で半日教研の指導案検討をしたのだが、授業者が行事で参加できず、十

分に深まらなかった。

・村上指導主事の講話は興味深く聞くことができた。

【中央Ⅱ（清水中）地区】

・国語；小学校の先生の苦労や指導の内容がよく分かったが、国語部会のメンバー

があんなに少なくていいのかと思う。

・社会；時期的なものがある程度自由になればよい。

・算数数学；せっかくの小中で交流できる場でありながら、いくつかの会と日程が

重なり、不在の教員が多くてもったいない気がした。今回は指導案検討会

であるにもかかわらず、授業者は不在であった。部会で流れができている

ので、その流れで良い。

・理科；足摺岬の地質を海から見る、実にすばらしく学術的な意味も大きかった。

・音楽；午後が長い。
・養護；午後の会は時間たっぷりあって良かった。

火曜日ではなく、水曜日設定は無理でしょうか。初任者研修と重ならない
ようにしてほしい。日程はもう少し早いほうが（８月上旬）よい。

・体育；ニュースポーツについて詳しく知れた。
・事務；研究が深まりました。課題もありますが、共有できました。

（３）会場について
【西部（下川口小・三崎小）地区】【東部（下ノ加江小・幡陽小）地区】

【半島（中浜小・足摺岬小）地区】【中央Ⅰ（清水小）地区】

【中央Ⅱ（清水中）地区】

・授業と講演が同時に開催でき、会場の広さも適切だったと思いました。

（４）来年度に向けて
【西部（下川口小・三崎小）地区】

・新学習指導要領に関する講師。

・来年度から給食指導が始まるので、食育に関する学習をしたい。

２．協議
（１）平成３０年度第６８次土佐清水市教育研究集会一日教研について

①期日 平成３０年 ８月 ８日（水） ※講師内諾済み

②会場 土佐清水市立中央公民館 ※仮予約済み

③講師 井上 貴美さん（西部教育事務所 特別支援教育ｱﾄﾞﾊﾞｲｻﾞｰ）※内諾済み

３．その他（当面の予定等）
（１）半日教研：１１月 ８日（水）

各部会「授業研究」を中心に計画・案内をお願いします。

○注 ：「旅費」は、学校配当旅費でお願いします。
（２）第５回教研推進委員会

期日：１２月１２日（火）１６：００～

会場：教育センター

【東部（下ノ加江小・幡陽小）地区】

・野口芳宏先生による道徳教育の話。

（その他道徳教育の話ができる先生）

・今話題になっていることが話せる方

・教育関係だけに限らず、スポーツ界、○○経営界、マスコ

ミ界などの内容などお話を聞くのもどうでしょうか。

【半島（中浜小・足摺岬小）地区】

・土田光子さん（大阪教育大学教職員研究センター研究協力員）

・鹿嶋真弓さん（高知大学教育学部准教授）

・井上貴美さん（西部教育事務所 特別支援教育アドバイザー）

・是永かな子さん（高知大学教育学部准教授）

・平川恵理さん（横浜市立中川西中学校校長）

・夏坂哲志さん（筑波大学附属小学校）

・吉田和夫さん（玉川大学客員教授 教育デザイン研究所）

【中央Ⅰ（清水小）地区】

・日程を８月上旬に戻してほしい。（夏休みの早い時期に開催してほしい）

【中央Ⅱ（清水中）地区】

・組織づくり；人権(矢野大和さん)・学級経営、生徒指導・特別支援教育
・教育関係の話；アクティブラーニングの授業の方法・授業の見学
・心の教育、海外の教育について
・発達障害の生徒への対応について、周囲へのケアについて
・一方的に話をするだけの講師はもういいかも。

５．その他
・年次研修、市内宿泊学習と重なる日程となって困った。

☆書籍・ＤＶＤの紹介Ⅰ☆ ～ご利用をお待ちしています～

○写真アルバム 幡多の昭和
○新教育課程ライブラリⅡVol.8
「実践・これからの道徳と外国語教育」


